
2008 年度アートマイルプロジェクト評価シート 

■基本情報について教えてください。 

学校名［  栃木県宇都宮市立一条中学校  ］  担当教諭［     青 木 孝 浩     ］ 

児童生徒の学年・クラス・参加人数：［  選択美術 3 年生有志 7 人  ］ 

実施期間：  2008 年 １１月 ～  ２009 年 ２月 

交流：○無 ・有（国名[           ] 学校名[                   ] 学年[      ] 担当教諭[                ]） 

実施教科・時数 

・関連させたものをすべて 

・総合学習では（英語活動 

環境）など具体的に    

教科 単元名 時数 

  選択美術  卒業制作 自由課題 １６ 

   

   

 

■作品について教えてください。 

題（テーマ） 魂の木  The soul tree 

絵に込めたメッセージ 

 地面に廃材等を利用してスタンピングし汚れた世界を表した。また，そこから生える

木は青〄と茂り，明るい未来を予感させるよう，小さい子どもが描いたような笑顔やア

イテムの花を咲かせました。幹を登るトカゲが浄化されていく様子を象徴的に表してい

ます。どんなに汚れた世界でも，人の力によって浄化し，住みよい環境を作っていこう

というメッセージです。 

 

■主な活動の流れを教えてください。 

場面 時期 活動内容 児童生徒の反応 実施教科 

導入 

 

１１ 

 アイデアを一人一つ考え，スケッチ

してみる。 

 テーマが「環境」だったので，アイデアは

出やすかった。逆にいろいろ出てしまって絞

り込むのが難しくなった。 

選択美術 

テーマ

検討 

 

１１ 

 出てきたアイデアをもとに話し合

い，全体の構成を考える。描きたいも

のを決めていく。 

 行き着くところは，ピラミッドの周りとい

うこともあり，最終的に，あまり細かい絵で

はなく，明快な絵がいいだろうという話にな

る。しかし，それが逆に難しかったようだ。 

ここで２～３時間かかった。いろんな意見の

中で，作品になった「大樹」「子供っぽい絵」

「汚れた感じと綺麗な感じ」というコンセプ

トが決まった。 

〃 

制作 

 

１２ 

１ 

２ 

  分担を決め，手際よく色を塗る。  初めて使う種類の絵の具で最初てこずっ

ていたが，慣れてからはスムーズに。全員で

話し合いながらよく進めていた。空のグラデ

ーションにはこだわっていた。 

〃 

〃 

鑑賞 

 

２ 

 実際に，飾ってみて全員で鑑賞す

る。 

 それまで寝せて描いていた作品を立てる

ことで見え方が変わるのに驚いていた。あら

ためて達成感を感じたようだ。 

〃 



■学習目標と成果はどうでしょうか？（順位は重視したものから順に１～５まで記入してください。順位のつかな

いものも記入してください） 

（５：とても身についた ４：身についた ３：どちらともいえない ２：あまり身につかなかった １：まったく関連がなかった） 

順位 つけたい力・指導目標 先生の手応え そう感じた場面・理由 

 
コミュニケーション・スキル ５・4・３・2・○1  

 他国との交流はやっていないため。 

 

 
情報活用能力（収集・発信） ５・４・○3・２・１ 

 環境の情報を主に集めることができた。 

 

２ 人間関係をつくる（交流相手・学級内） ○5・４・３・２・１ 
よく相談しながらアイデアを決めたりして

いた。 

１ 協同作業をする力（役割・段取り） ○5・４・３・２・１ 
 絵の具を作る，塗る等の役割ができていた。 

段取りもよく進めていた。 

 

異文化の理解 ５・４・３・○2・１ 

 他国との交流はやっていないため。他のアー

トマイル作品を HP などで見ただけにとどま

った。 

５ 自文化の理解・自分を見つめる ５・４・○3・２・１ 
 環境について考えながら，自分の国のとこを

考えていた。 

３ 表現力 ５・○4・３・２・１ 
 色使いに気を使っていた。特に汚れた感じの

方が難しかったようだ。 

４ 学習を追究する意欲 ５・○4・３・２・１ 
 最初のアイデアに固執せず，相談しながら新

しいものを加えていた。 

 
作品を鑑賞する力 ５・４・○3・２・１ 

 仕上がったのが遅くなってしまい，あまり時

間がかけられなかった。 

 

■今回の取り組みの成果と課題はどういった点でしょうか？ 

成果 課題 

 大作に取り組む大変さを感じるとともに，完成の喜び

が大きいことを知ることができた。また，外国に飾られ

たり，外国人にも見られる可能性があるということで，

どうしたら伝わりやすくインパクトがある作品にできる

かを真剣に考えている様子が見られてよかった。 

 

 

 

 

 

・初めてだったので，ペースが読めなかった。 

・１０月に別のイベントを行っていたため，スタートが

尐し遅くなった。 

・３年生だったため，選択の授業が実力テスト等に変わ

り，まるまる２週間間が開いてしまうことがあった。そ

のため，気持ちが途切れがちで，授業始めがいつも話し

合いから，と，なってしまっていた。 

 

 

■その他ご感想・アートマイルプロジェクトへの要望などありましたらどうぞ。 

 いよいよ，エジプトの展示会が現実的に迫ってきましたね。 

 大変かと思われますが，どうぞ，がんばってください。 

 楽しい企画をありがとうございました。 

 

 



 


